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Курьер новостей

Дорогие маршруты

ФЕДЕРАЛЬНЫЙ закон, позволяющий
частным перевозчикам с 1 января са!

мостоятельно регулировать размер стои!
мости проезда, привёл к росту цен на мар!
шрутные такси в Челябинской области. К
примеру, с 18 до 33 рублей выросла стои!
мость одной поездки на маршруте №189
между посёлками на территории Соснов!
ского района. 70 процентов перевозок лю!
дей в области выполняют частные авто!
фирмы. Но в Челябинске на пять рублей
подорожал и проезд в общественном
транспорте.

Дети без садиков

ВСЕВЕРНОЙ ОСЕТИИ не выполнен
указ президента России по обеспече!

нию детей от 3 до 7 лет местами в детских
садах. В новый год республика вошла с
электронной очередью в детские образова!
тельные учреждения (ДОУ), в списках ко!
торой более тысячи детей. Между тем, по

данным минобрнауки Северной Осетии, в
настоящее время в республике насчитыва!
ется 69 тысяч детей от трёх до семи лет, и
только 33 тысячи из них посещают ДОУ.
На встрече с представителями республи!
канских и федеральных СМИ председа!
тель парламента Северной Осетии А. Мач!
нев признал, что сегодняшние трудности
связаны с 90!ми годами, тогда десятки
ДОУ были ликвидированы и здания пере!
даны в частную собственность.

Ненасытный
капремонт

ТАРИФЫ на капремонт подняли в че!
тырёх регионах Дальнего Востока.

Платить больше придётся жителям Кам!
чатки, Чукотки, Хабаровского края и Ев!
рейской автономной области. Власти
Якутии также намерены увеличить размер
взносов на капремонт в 2016 году, но ещё
не знают, на сколько и когда. Самые
большие взносы на капитальный ремонт
будут делать на Чукотке, здесь жителям

придётся платить 8,6 рубля за квадратный
метр, в 2017!м — 9 рублей.

Плата за вредность

ГОСУДАРСТВЕННАЯ трудовая ин!
спекция Камчатки заставила ПАО

«Камчатский газоэнергетический ком!
плекс» дополнительно платить своим ра!
ботникам за вредность на производстве.
До проведённой проверки такие предус!
мотренные законом выплаты на предприя!
тии не производились. Как рассказал кор!
респонденту агентства «Регнум» эксперт
Камчатской трудовой инспекции Е. Сив!
ков, нарушение выявлено при исследова!
нии расчётных листков работников. Кро!
ме того, установлено, что они не были в
полном объёме обеспечены специальными
одеждой, обувью и другими средствами
индивидуальной защиты.
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Адреса сопротивления

Даёшь закон о «детях войны»!
В то время, когда депутаты Госдумы

должны были в очередной раз рас�
сматривать многострадальный закон
о «детях войны», в Абакане они вышли
на пикет, чтобы поддержать важней�
шую инициативу КПРФ.

В КОТОРЫЙ РАЗ фрак�
ция КПРФ в Госдуме
представляет выстра�

данный тысячами наших со�
граждан законопроект. С вы�
соких трибун постоянно го�
ворится о выдающихся заслу�
гах послевоенного поколения
перед страной и потомками,
поток благодарности возрас�
тает к красным датам кален�
даря, а в остальное время ни�
кто о стариках вспоминать не
хочет. Вот и приходится, как
раньше, в едином порыве
«детям войны» вставать на за�
щиту своих прав. Требуется�
то от государства немного:
обеспечить малоимущих ба�
бушек и дедушек льготами и
предоставить небольшую до�
плату к пенсии. Неужели они
этого не заслужили? Нет! —

считает «партия власти». Раз
за разом народный закон тор�
педируется «единороссами»,
и вот за этих господ россия�
нам предстоит голосовать на
выборах Госдумы в сентябре
2016 года.

Пока что не все «дети вой�
ны» осознают, что только от
их и нашего выбора зависит,
будут ли приниматься госу�
дарством самые нужные, са�
мые полезные народу зако�
ны. Те, кто пришёл к этому
пониманию, выходят на пи�
кеты, демонстрации и ми�
тинги, и не только чтобы до�
нести своё мнение до власти,
просто вместе интереснее,
веселее жить.

Пресс!служба Хакасского
рескома КПРФ.

ФКП осуждает
гонения на КПУ

Заявление Французской коммунистической партии
Французская коммунистическая партия реши�

тельно осуждает несправедливое решение Киев�
ского административного суда о запрете деятель�
ности Коммунистической партии Украины. Это
решение на самом деле отражает циничное наме�
рение властей заставить замолчать основные де�
мократические оппозиционные силы, борющиеся
за мир, целостность и суверенитет страны, против
влияния в ней иностранных держав, в том числе
Соединённых Штатов и их военных сил — НАТО.

ФКП осуждает лицемерие Евросоюза, кото�
рый делает оскорблённый вид при любом нару�
шении прав человека там, где его интересы на�
ходятся под угрозой, и который нарушает эти
принципы, поддерживая действия крайне пра�

вых националистов и антисемитов на Украине,
одновременно не возражая против запрещения
Коммунистической партии Украины. 

ФКП вновь подтверждает свою полную соли�
дарность с Коммунистической партией Украи�
ны, её членами и руководителями.

ФКП также призывает правительство Фран�
ции, все демократические силы, Европейский
парламент, Парламентскую ассамблею Совета
Европы, а также ОБСЕ правильно оценить по�
следствия решения, которое, если не будет от�
менено, станет свидетельствовать о значитель�
ном отступлении от фундаментальных прав и
свобод народов Европы.

(Соб. инф.).

Н АКАНУНЕ, 7 января, в
правительственной ре�
зиденции Мегаро Мак�

симу состоялась встреча пре�
мьер�министра А. Ципраса с
представителями организа�
ций работодателей. Обе сто�
роны — и капиталисты, и «ле�
вое» правительство — охотно
выразили согласие с необхо�
димостью принятия новых
антирабочих мер. В частнос�
ти, предусматривается даль�
нейшее сокращение размера
пенсий, повышение пенсион�
ного возраста для трудящих�

ся, сбор новых дополнитель�
ных страховых взносов с ши�
роких слоёв населения. Эти
меры принимаются в целях
дальнейшего укрепления по�
зиций предпринимателей и
направлены против трудя�
щихся и пенсионеров.

На следующий день после
очередного сговора прави�
тельства с буржуазией митин�
говавшие — трудящиеся, мо�
лодёжь, пенсионеры, — застав
врасплох полицию, собрались
около 8 часов утра у стен Ме�
гаро Максиму на несогласо�

ванную с властями акцию про�
теста. Они развернули банне�
ры с пролетарскими лозунга�
ми ПАМЕ: «Все на борьбу!
Никакого компромисса с но�
вым беззаконием!», «Отме�
нить план�гильотину, разру�
шающий систему страхова�
ния!» В митинге принял учас�
тие член ЦК КПГ, депутат пар�
ламента Христос Катсотис.

В 12 часов пролетарский
профсоюз провёл также пикет
протеста у здания министерст�
ва труда.

Полиция применила слезото�
чивый газ и шумовые гранаты,
чтобы препятствовать объеди�
нению демонстрантов ПАМЕ,
протестовавших у министерства
труда, с митинговавшими у ре�
зиденции премьер�министра.

Международный отдел 
ЦК КПГ.

Массовую акцию протеста против мер, навя�
зываемых правительством СИРИЗА�АНЭЛ, про�
вели 8 января рабочие профсоюзы Греции —
ПАМЕ. Она нацелена против правительственной
политики, направленной на разрушение систе�
мы социального страхования. Митинг прошёл у
стен резиденции премьер�министра Греции.

Рабочая Эллада
протестует

Готовы отнять
даже соску

К ОММУНИСТЫ БАРНАУЛА,
протестуя против повышения та�
рифов на услуги ЖКХ, провели 

6 января сразу в нескольких районах
столицы Алтайского края семь пике�
тов. «Нет — росту цен и тарифов!»,
«Скоро всё ЖКХнётся!», «Требуем от�
мены повышения тарифов!» и «Цены
— под контроль народа!» — под таки�
ми лозунгами проходили акции.

— С 1 июля этого года тариф на теп�
ло в Барнауле увеличится на 17%, на
горячую воду — на 15,8%. Мы требуем
от администрации края отменить при�
нятые решения о резком увеличении
тарифов на услуги ЖКХ. Эти пикеты
— начало большой серии акций про�
тив повышения тарифов на услуги
ЖКХ в краевой столице, — проком�
ментировал ситуацию лидер коммуни�
стов города, руководитель фракции
КПРФ в Барнаульской гордуме Анд�
рей Сартаков.

Коммунисты Октябрьского района
города в ходе акции распространяли
также листовки, направленные про�
тив ликвидации бесплатного обеспе�
чения детей молочными продуктами.
Дело в том, что ещё в 2014 году во
всём Алтайском крае дети бесплатно
получали йогурт, бифилин, молоко,
творожок. Но начиная с 2015 года им
стали давать только молочные смеси,
к которым относится и бутилирован�
ное питание «Грудничок». В октябре
прошлого года на молочных кухнях

Барнаула родителей «обрадовали» из�
вестием о том, что этот самый «Груд�
ничок» они получают последний ме�
сяц. В дальнейшем им будут выдавать
только сухие смеси.

И это, заметьте, сотворил не какой�
то затаившийся враг — всё строго в
рамках реализации государственной
программы по развитию здравоохра�
нения в Алтайском крае до 2020 года.
Цинизм этой власти безмерен — оби�
рание младенцев у них называется раз�
витием!

В этой же программе говорится:
«Мы должны кормить только детей
первого года жизни из малообеспечен�
ных семей в рамках выделенного фи�
нансирования и только детскими мо�
лочными смесями...»

— За счёт того, что дети в возрасте от
года до трёх лет бесплатное детское
питание теперь не получают и за счёт
сокращения его ассортимента до сухих
смесей краевой бюджет в 2015 году сэ�
кономил 4,5 миллиона рублей, — рас�
сказал Михаил Чикин, секретарь пер�
вички Октябрьского районного отде�
ления КПРФ. Такая вот дьявольская
власть, готовая отнять у детей соску.

Во время пикетов партактивисты
распространили среди горожан 10 ты�
сяч экземпляров «Правды» и 8 тысяч
экземпляров спецвыпуска газеты «Го�
лос труда».

Пресс!служба Барнаульского 
горкома КПРФ.

Праздничный синдром

52,5миллиарда дол!
ларов составил,

по данным ЦБ, чистый
вывоз капитала из России
банками и предприятиями
за первые шесть месяцев
2015 года.

Цифра дня

Новогодняя катастрофа
И вновь главным

ньюсмейкером ново�
годних каникул стало
министерство чрезвы�
чайных ситуаций Рос�
сии. Чиновники по�
жарно�спасательного
министерства излуча�
ют оптимизм по пово�
ду результатов своей
деятельности. «В це�
лом отмечается сни�
жение количества по�
жаров», — заявил в по�
недельник в ходе се�
лекторного совеща�
ния начальник Нацио�
нального центра уп�
равления в кризисных
ситуациях МЧС Виктор
Яцуценко. Верится в
это с трудом, потому
что информация о
многочисленных ава�
риях и катастрофах,
происходящих на про�
сторах нашей необъ�
ятной Родины под зал�
пы праздничных фей�
ерверков, не сходит с
экранов телевизоров. 

П ОЖАЛУЙ, наиболее ос�
трая чрезвычайная си�
туация сложилась в пе�

риод со 2 по 4 января 2016 года
на территории Оренбургской
области, где из�за резкого
ухудшения погодных условий
(снегопад, метель, сильный ве�
тер) в снежном плену пример�
но на 195�м — 198�м километре
трассы Орск—Оренбург оказа�
лись десятки автомобилей. Из�
за снежного циклона и ураган�
ного ветра (до 27 метров в се�
кунду) за пару часов на дороге
намело сугробы под 2 метра
высотой. Протяжённость зато�
ра составила 37 километров.

Помощь подоспела лишь на
следующий день — 3 января.
По данным МЧС, число эваку�
ированных с места затора на

трассе людей составило 84 че�
ловека. Один человек погиб,
сойдя с трассы и потеряв ори�
ентир, 12 человек были госпи�
тализированы с обморожения�
ми и переохлаждениями.

Всего за время новогодних
праздников, под данным
МЧС, зафиксированы 3 чрез�
вычайные ситуации и 177 про�
исшествий, за помощью обра�
тились более 100 тысяч чело�
век. На селекторном совеща�
нии в понедельник глава МЧС
России Владимир Пучков за�
явил, что «за этот период сни�
жено количество пожаров,
уменьшено количество ЧС,
число ДТП и других бед».

Что ж, наверное, Владимиру
Пучкову виднее: он ведь про�
фессионал. Но такой профес�
сиональный убаюкивающий
цинизм чиновника почему�то
не успокаивает. К примеру, как
можно спокойно относиться к
такой новости: с 1 по 10 января
2016 года в Самарской области
медики зафиксировали 753
случая отравления алкоголем,
причём четверо отравившихся
— несовершеннолетние от 12
до 17 лет. Об этом информ�
агентству «Волга Ньюс» сооб�
щил начальник оперативного

отдела областного Центра ме�
дицины катастроф Юрий Гав�
риленко. Ещё три человека об�
ратились к медикам в связи с
травмами, полученными при
использовании пиротехничес�
ких изделий. Тот же Юрий Гав�
риленко сообщил, что в празд�
ничные дни было много случа�
ев переохлаждений и обморо�
жений: с 31 декабря по 6 янва�
ря в связи с получением «холо�
довой травмы» к медикам об�
ратились 100 человек.

Страшная трагедия, разыг�
равшаяся в селе Старый Кувак
Лениногорского района Рес�
публики Татарстан, потрясла
всю страну: при пожаре дома
сгорела семья — мать и пятеро
детей в возрасте от года до де�
сяти. Выжили отец семейства
— мужчина 47 лет, получив�
ший ожоги 75% поверхности
тела, — и один ребёнок, кото�
рый в ночь трагедии гостил у
бабушки. 

10 человек погибли на пожа�
рах в Нижегородской области
за первую неделю 2016 года. Се�
меро из десяти погибших нахо�
дились в состоянии алкоголь�
ного опьянения, сообщили в
ГУ МЧС по региону. В Ростов�
ской области в новогодних по�

жарах погибли десять человек,
ещё шестеро получили травмы
различной тяжести. С 31 декаб�
ря по 10 января в регионе заре�
гистрировано 76 возгораний
жилых помещений.

Традиционное ЧП с любите�
лями подлёдного лова произо�
шло в Краснодарском крае, где
на льдине унесло рыбаков в Ей�
ском лимане Азовского моря.
На дрейфующей льдине оказа�
лись 90 человек. Все они были
спасены сотрудниками МЧС.

Крымчане оказались в тем�
ноте и холоде не только из�за
действий бандеровцев, но и из�
за бездействия собственных
чиновников, не удосуживших�
ся обеспечить полуостров авто�
номным энергообеспечением.

По причине халатности и бе�
зответственности коммуналь�
ных служб северной столицы
всю силу январских морозов
ощутили в своих квартирах и
многие жители города на Неве.
Почему такое происходит из
года в год? Потому что власть
думает только о том, чтобы об�
ложить граждан очередными
платами, а не о том, чтобы
этим гражданам стало лучше
жить.

Александр ДЬЯЧЕНКО.

По сообщениям корреспондентов «Правды»
и информагентств.

● На трассе Оренбург—Орск.

ВВВВррррееееммммяяяя    ввввыыыыббббииииррррааааттттьььь    ««««ППППррррааааввввддддуууу»»»»
Во всех почтовых отделениях России проводится подписка на газету «Правда»

на февраль—март 2016 года.

Наш индекc остаётся прежним — 50102.
Сведения о газете «Правда», в том числе её индекс и цена подписки, по!прежнему приведены в I томе Объединённо!

го каталога «Пресса России». Узнать на почте этот каталог «в лицо» очень просто: его обложка — зелёного цвета.

В адрес Центрального Ко�
митета Компартии Украины
и первого секретаря ЦК КПУ
Петра Симоненко продолжа�
ют поступать заявления со�
лидарности от братских ком�
мунистических и рабочих
партий и международных ор�
ганизаций левого толка, де�
путатов национальных пар�
ламентов, Европарламента,
членов ПАСЕ.

В последние дни телеграм�
мы и письма со словами соли�
дарности с Компартией Укра�

ины, со всем трудовым наро�
дом нашей страны и поддерж�
ки их борьбы против олигар�
хо�фашистского режима, а
также с осуждением запрета
КПУ поступили от коммунис�
тических и рабочих партий
Бельгии, Великобритании,
Греции, Дании, Индии, Испа�
нии, Италии, Кипра, Ливана,
Мексики, Пакистана, При�
днестровья, Португалии,
США, Турции, Чехии и мно�
гих других стран, а также от
фракции Европейских левых.

Наши зарубежные единомыш�
ленники подчёркивают, что
Коммунистическая партия
Украины является единствен�
ной политической силой, по�
следовательно отстаивающей
интересы трудящихся, высту�
пающей за прекращение бра�
тоубийственной гражданской
войны, за сохранение террито�
риальной целостности Украи�
ны на основе расширения
прав территориальных громад
и федерализации.

Пресс!служба КПУ.

Фото Рейтер.
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После увиденного эколо�
гического безобразия на оди�
озном разрезе «Аршанов�
ский», о чём уже писала
«Правда», коммунисты Хака�
сии обратились в Росприрод�
надзор. Тогда контролирую�
щий орган обязал предприя�
тие устранить загрязнение
окружающей среды жидкими
отходами. Мы решили вновь
съездить на разрез и прове�
рить, следуют ли угольщики
букве закона.

Н ЕСКОЛЬКО КОММУНИС�
ТОВ и наша газета решили
полностью повторить авгус�

товский рейд на разрез. Вопреки ожи�
даниям, после прошлого визита ог�
раждений из колючей проволоки так
и не появилось. Двигаемся на этот раз
значительно быстрее: мороз и ветер в
степи не дают долго задерживаться. В
таких условиях видим, как вгрызается
в мёрзлый грунт экскаватор. Вот и
первые изменения: выкопаны два
больших котлована, по форме напо�
минающие отстойники для сброса от�
ходов. На то, что это будут именно
очистные сооружения, намекает и
близкое соседство с действующими
отстойниками — расположение прак�
тически параллельное. 

О чём это всё говорит? Разработка
угольных пластов, надо полагать, идёт
всё глубже, воды становится всё боль�
ше (разрез находится в зоне древнего
русла Енисея), вот и понадобились
новые отстойные бассейны. И ведь
обо всём этом общественность знала
ещё на стадии согласования проекта.
Знали аршановцы, знали власти, луч�

ше всех знали хозяева нового пред�
приятия. Вот что писали противники
«Аршановского» ещё в 2012 году:

«Обычно воду из карьеров сбрасы�
вают в специальные шламонакопите�
ли, где откачанная жидкость отстаи�
вается и частицы угля осаждаются.
Такую воду можно использовать для
технических нужд. Но это возможно,
когда приток воды сравнительно не�
большой. В проектируемом же Арша�
новском разрезе воды будет много, и
эту проблему шламонакопителями
решить не получится. Скорее всего,
откачанную воду будут просто сбра�
сывать в реку Абакан, и всю эту массу
вперемешку с угольными частицами
река понесёт мимо Абакана в Енисей.

Что это означает? Что вода с уголь�
ными частицами и растворёнными в
ней веществами (уголь месторожде�
ний марки ДГ, с выходом летучих ве�
ществ более 42%, растворимых в во�
де, таких, как фенолы и бензолы) по�
падёт в водозаборы Абакана и Черно�
горска, которые расположены как
раз на Абакане».

Мрачный прогноз понемногу во�
площается в реальность. Сколько
нужно отстойников, чтобы успевать
фильтровать тонны грязной воды? Го�
раздо проще сливать отходы в близле�
жащие водоёмы. Далёк ли тот час,
когда угольщикам хватит совести сде�
лать именно так?

По сравнению с прошлыми на�
блюдениями даже без всякого ана�
лиза видно, насколько чернее стали

отходы с разреза. Хотя из трубы бьёт
уже отфильтрованная вода, как�то
неприятно сознавать, что вот это
попадает в ручей Аршановка и даль�
ше в наши реки. Становится оче�
видно, что угольщики не спешат
приводить систему очистки к эко�
логическим нормам. Напомним,
что, по данным Росприроднадзора,
у разреза нет права сбрасывать свои
отходы в ручей. Надзорные контро�
лёры обещали наказать нарушите�
лей, но, скорее всего, ничтожные

административные штрафы уголь�
щиков только позабавят. 

В ответе Росприроднадзора есть
информация, что отстойники «Арша�
новского» дают течь, однако, куда
уходят сбросы, специалисты не уточ�
няют. Но, ясное дело, в виде пушис�
того облака эти отходы не улетают,
значит, оседают в почве и просачива�
ются в грунтовые воды. А какие ещё�
то варианты? Мы обошли отстойные
пруды по краям, невооружённым
глазом видно, что протечка увеличи�

лась. Там, где был тонкий ручеёк не�
чистот, теперь бурлит практически
речка. Отстойники протекают по пе�
риметру почти везде, в бурой воде за�
метны нефтепродукты и радужные
пятна. А пахнет жидкость отнюдь не
розами. 

Похоже, владельцы разреза «Арша�
новский», как жена Цезаря, — выше
подозрений. Такое ощущение скла�
дывается, поскольку власти и гос�
структуры явно не хотят замечать, как
травит предприятие природу. Различ�
ные Роснадзоры упражняются в ис�
кусстве отписок и наложении смехо�
творных санкций. Возможно, иного
наказания для разреза не предусмот�
рено. Но, честно говоря, особой ак�
тивности от контролирующих чинов�
ников в защите экологии не видно. 

По информации наших коллег с те�
левидения, бесполезно просить разо�
браться в ситуации и хакасское пра�
вительство. Якобы рычаги воздейст�
вия есть только у федералов. То бишь
травить нас на нашей земле разреша�
ют какие�то люди в Москве, а мест�
ные власти при этом втирают очки о
полной безопасности предприятия
для экологии и разрезают красные
ленточки. Так и живём.

P.S. По данным наших источников,
охране дана команда избивать всех
людей с фотовидеоаппаратурой, за�
меченных на территории разреза.

Панкрат ШУМИЛИН.
Республика Хакасия.

Формула успеха

Станичники
оказали доверие

Даниэль Лафишев, секретарь первичного отделения КПРФ станицы
Зеленчукская, что находится в часе езды от города Черкесска, столи�
цы Карачаево�Черкесской Республики, всю дорогу рассказывал о ра�
боте местных коммунистов. Иногда он прерывал повествование, чтобы
обратить моё внимание на берущую здесь начало реку Кубань или на
примостившуюся на крутой скале поседевшую от древности стороже�
вую башню. А потом вновь возвращался к рассказу о росте и омоложе�
нии партийных рядов, о повышении боевитости коммунистов, дости�
жении высоких результатов в выборных кампаниях.

— П АРТИЙНОЕ ОТ�
ДЕЛЕНИЕ Зелен�
чукского района,

которое 12 лет возглавляет де�
путат Народного собрания Роза
Аубекировна Чотчаева, по ито�
гам работы в год 70�летия По�
беды СССР над фашистской
Германией признано лучшим в
Карачаево�Черкесии и на�
граждено автомобилем, — ввёл
меня в курс дела перед поезд�
кой в горы первый секретарь
рескома КПРФ Исмель Бид�
жев. — Теперь появилась воз�
можность усилить организаци�
онную и агитационную работу
в отдалённых станицах и аулах,
подтянуть их до уровня первич�
ки райцентра. 

А планка достижений зелен�
чукских коммунистов поднята
очень высоко. На недавних му�
ниципальных выборах в Совет
депутатов станицы «партия вла�
сти» лишилась привычного
большинства. Если в прошлом
созыве в представительном ор�
гане поселения у «единороссов»
было 14 мандатов из 17, то в со�
зыве нынешнем они довольст�
вуются шестью. Пять мандатов
получили коммунисты, три —
«справороссы», один — «Патри�
оты России» и два — самовы�
движенцы. В результате главой
района — председателем Совета
депутатов — стал не заранее «со�
гласованный» «единоросс», а
шедший на выборы самовыдви�
женцем фермер Вячеслав Ива�
нов. Однако он не пожелал рас�
ставаться со своими бурёнками,
и освободившуюся ставку занял
секретарь первичного отделе�
ния КПРФ Даниэль Лафишев.

— Во время агитационной
кампании мы провели в рай�
центре несколько собраний, на
которые коммунисты привели
своих беспартийных родствен�
ников, друзей и знакомых. И
призвали их, независимо от по�
литических симпатий, помочь
коммунистам в проведении че�
стных выборов, — поведал сек�
рет успеха Даниэль Алиевич. —
Призыв нашёл отклик: все уча�
стковые избирательные комис�
сии были укомплектованы
опытными и заинтересованны�
ми людьми, которые начали
нести свою вахту задолго до дня
голосования. 

В 20�тысячной станице была
создана особая атмосфера, в ко�
торой чиновники не смогли
включить на полную мощь ад�
министративный ресурс. Не
сработал и безотказный ранее
метод воздействия на пожилых
избирателей работниками соци�
альной защиты. Многие бюд�
жетники не поддались на обман
досрочного голосования. Ожи�
даемого результата не принесло
и голосование на дому: группы с
переносными ящиками, при�
хватившие «на всякий пожар�
ный случай» бюллетеней боль�
ше, чем имелось заявлений, бы�
ли возвращены восвояси. А в
помещениях избирательных
участков перекрыли возможно�
сти для вбросов и «каруселей».
Не удалось и подхлестнуть явку,
хотя чиновники и некоторые
бизнесмены�благодетели обес�
печили подвоз «нужных» изби�
рателей в места голосования.

Призыв коммунистов был ус�
лышан потому, что красные в
станице — авторитетная сила.
Рядом с коммунистами, число
которых увеличилось в дни про�

ведения торжеств в честь 70�ле�
тия Победы в Великой Отечест�
венной войне на 16 человек, вы�
ступают два десятка комсомоль�
цев. А в пионерской дружине
станицы — более 200 пионеров.
Коммунисты и комсомольцы
организовали субботники и
привели в порядок памятники
Владимиру Ильичу Ленину и
бойцам Великой Отечественной
войны, благоустроили террито�
рию. Они постоянно следят за
памятником комсомольцу Диме
Юрченко, установленным на
месте его подвига в Аксаутском
ущелье. Красный автопробег
состоялся по станицам и аулам
Зеленчукского и Урапского рай�
онов в День Советской Армии и
Военно�Морского Флота. Крас�
ные флаги реяли над стадионом

на проведённом по инициативе
райкома КПРФ фестивале бое�
вых искусств. 

Высокий авторитет отделе�
ния КПРФ во многом обеспе�
чен и эффективной работой де�
путатов�коммунистов по защи�
те прав земляков. Третий созыв
подряд избирается депутатом
Народного собрания лидер ком�
мунистов Зеленчукского района
Роза Чотчаева, на выборах в
2009 году, например, за неё отда�
ли голоса 82% избирателей.
Только за последнее время она
помогла трём семьям получить
субсидии для строительства жи�
лья в сельской местности, четы�
рём семьям — субсидии по про�
грамме «Обеспечение жильём
молодых семей�2014», девяти
семьям оказала содействие в
развитии личного подсобного
хозяйства, четырём семьям — в
проведении водопровода.

В Совете депутатов станицы
Зеленчукской активно работа�
ют коммунисты Али Байраму�
ков и Даниэль Лафишев. С их
помощью подключено уличное
освещение, заменены участки
ветхих водопроводных сетей,
установлены детские игровые
площадки, пешеходный пере�
ход через реку Хуса, газифици�
рованы подворья на 500�метро�
вом «забытом» участке. 

— Не только депутаты, все
коммунисты района стараются
внести свой вклад в работу по
улучшению жизни земляков, по
патриотическому воспитанию
подрастающего поколения, —
говорит первый секретарь рай�
кома КПРФ Роза Чотчаева. —
45 лет — трудовой стаж заслу�
женного учителя и отличника
просвещения Людмилы Пет�

ровны Калиниченко, 27 из них
она работает в школе № 1 ста�
ницы Кардоникская. С 1988 го�
да руководит пионерской дру�
жиной имени Героя Советского
Союза Олега Кошевого, кото�
рая и в постсоветское время ни
на один день не прекращала
свою деятельность. 

Роза Аубекировна нередко
приезжает в отдалённые посе�
ления района вместе с депута�
тами фракции КПРФ в Народ�
ном собрании республики. В
ауле Кызыл�Октябрь, напри�
мер, депутаты�коммунисты на
торжественном сборе у памят�
ника воинам�односельчанам
повязали школьникам красные
галстуки, отчитались перед из�
бирателями о своей работе, вы�
слушали просьбы и жалобы

жителей. «Депутатские десан�
ты» подпитывают энергию ме�
стных коммунистов, что сказы�
вается на результатах их труда.
В станице Сторожевой народ�
ные избранники вместе с пер�
вым секретарём райкома
ЛКСМ Расулом Хубиевым вру�
чили комсомольские билеты 10
старшеклассникам. 

Зеленчукский район в годы
Советской власти считался пе�
редовым в Карачаево�Черке�
сии. В райцентре действовал за�
вод «Спираль», на котором бы�
ло занято более двух тысяч ра�
бочих, выпускалось электрон�
ное оборудование. На валяль�
но�войлочную фабрику постав�
ляли шерсть овцеводческие хо�
зяйства. Предприятия эти под�
вергли банкротству и закрыли,
развалились и аграрные хозяй�
ства. Проблема занятости насе�
ления, несмотря на сооружение
турбазы «Архыз», стоит очень
остро: многие жители респуб�
лики трудоспособного возраста
уехали в дальние места на вахто�
вые заработки. Возродить про�
мышленность и сельское хозяй�
ство, вернуть домой отцов се�
мейств — такую задачу опреде�
лили коммунисты в своей пред�
выборной программе. И реше�
нию этой задачи, которая нахо�
дит всё больше сторонников,
будут отданы силы коммунис�
тов в ближайший год и во время
подготовки к столетию Вели�
кой Октябрьской социалисти�
ческой революции.

Алексей ХОРОШИЛОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

ст�ца Зеленчукская, Карачаево�
Черкесская Республика.

Фото автора.

●● Роза Чотчаева.

Труд и капитал

Плохо в коллективе
«АвтоВАЗа» обстоит дело
с этическими ценностя�
ми. Такой вывод сделал
президент предприятия
Бу Андерссон. Правда, не
сразу. Отработал почти
два года, присмотрелся и
ахнул. Этики�то, оказы�
вается, в коллективе нет!
А как без неё продолжать
сокращение коллектива,
как выдавливать из 
«АвтоВАЗа» всё россий�
ское в угоду загранично�
му? Шум ведь пойдёт на
всю губернию… Вот и из�
дал Бу Андерссон приказ
об утверждении «Кодекса
этики группы АвтоВАЗ».
Этот нетленный плод ума
и таланта залётного «эф�
фективного менеджера»
очень сильно озадачил
коллектив. 

П О КОДЕКСУ ВЫХО�
ДИТ, что до приказа пре�
зидента «АвтоВАЗа» с

этикой, совестью и честью на
предприятии был полный кавар�
дак. И как только умудрились
довольно быстро построить гро�
мадный завод, город на семьсот
тысяч жителей и выпустить не
один миллион машин…

А дело в том, что кодекс всё�
таки был. Моральный кодекс
строителя коммунизма. С ком�
мунизмом не получилось, но бы�
ли и остались чувство собствен�
ного достоинства и ответствен�
ность перед своей совестью, пе�
ред семьёй, перед страной. Это и
есть те самые фундаментальные
ценности, которые лежат в осно�
ве всей нашей жизни.

Но Андерссону они не нравят�
ся. И под финиш текущего года
он решил внедрить нечто другое.
Помочь каждому, как говорится
в приложении к приказу, «найти
опору в фундаментальных цен�
ностях, одинаково важных и для
руководителей, и для рядовых
сотрудников». Надо понимать,
что раньше у нас они были раз�
ные. И только Андерссон как ис�
тинный демократ зауважал про�

стого рабочего и уравнял его с
собственной персоной. Разуме�
ется, на словах. Да и в кодексе
написано, что «уважение к чело�
веку — это основополагающий
принцип группы «АвтоВАЗ».

— Я это уважение хорошо по�
чувствовал на собственной шку�
ре. Вот уже два с лишним года
хожу на работу, до которой меня
не допускают, — говорит свар�
щик производства шасси Виктор
Альчиков.

Об этой истории наша газета
уже писала. За многочисленные
нарушения трудового законода�
тельства — невыплату зарабо�
танных денег и т.д. — профсоюз�
ный лидер своего производства
Виктор Альчиков решил при�
влечь Андерссона к уголовной
ответственности. Как цивилизо�
ванный человек обратился с за�
явлением в прокуратуру. А под�
чинённые Андерссона, словно
распоясавшиеся дикари, стали
лупить его административными
дубинками. Хотели уволить — не
получилось. Решили оставить
без зарплаты, но суд обязал её

выплачивать. И тогда его, чтобы
хоть как�то унизить, оставили
без работы. Альчиков третий год
ходит в свой цех, но инструктаж
по технике безопасности с ним
не проводят, а значит, к работе
он приступать не имеет права.
Решение суда по зарплате регу�
лярно нарушается. Рабочий вы�
нужден снова обращаться в суд.
Столь «уважительного» отноше�
ния к человеку в истории «Авто�
ВАЗа» ещё не было. Спасибо Ан�
дерссону — он внедрил.

Эта история подтвердила вер�
ность ещё одному принципу из
кодекса по этике: не допускать
дискриминации в отношении
профсоюзной деятельности.
Дискриминацию почувствовал
не только Альчиков, но и десят�
ки других активистов альтерна�
тивного — не шмаковского! —
профсоюза. Одних увольняли
под надуманными предлогами,
лишали премий, подводили под
сокращение. Других пытались
подкупить повышением в долж�
ности. А работников, которые не
участвовали в митингах протес�

та, даже одарили в конце про�
шлого года премией в размере 26
тысяч рублей. Досталось не
всем, что вызвало в коллективе
многочисленные конфликты. И
вот теперь читаем в «кодексе
этики», что работники не долж�
ны принимать денежные или
иные вознаграждения, «которые
могут вызвать конфликт интере�
сов». А ведь сам автор кодекса и
провоцировал эти конфликты.

— Может, осознал господин
президент свою неблаговидную
роль, когда премировал некото�
рых рабочих за их безропотную
позицию? Может, раскаялся? —
спрашивает депутат городской
Думы вазовский электромонтёр
Сергей Егоров.

Ответа нет. Молчит Ан�
дерссон. А по заводу ходят слухи,
что опять готовится список без�
ропотных для премирования.
Значит, опять будут конфликты.
Такими провокационными ме�
тодами и сопровождает Ан�
дерссон внедрение «этических»
принципов, которые сам же на�
рушает. Русские в таких случаях
говорят: «Чья бы корова мычала,
а твоя бы молчала». Но есть дру�
гая пословица: «Жменя (горстка)
монет сильнее вязанки правды».
Только у нас эта торгашеская му�
дрость обычно не срабатывает —
этика другая. А тех, кому эта
«жменя» дороже правды, назы�
вают иудами.

По продвинутому европей�
скому разумению Андерссона,
работники вообще не должны
«начинать и поддерживать ак�
ции протеста». Так записано в
«кодексе этики» на все случаи
жизни. К примеру, у президента
предприятия ежедневная зар�
плата в пределах миллиона руб�
лей, а у рабочих — меньше тыся�
чи. Но они должны молча сно�
сить это унижение, которое в
Швеции даже представить не�
возможно. Андерссон сокращает
персонал и вместе с ним выпуск

отечественных моделей, стре�
мясь перевести автогигант на
сборку иномарок. Оставляет без
заказов российские предприя�
тия по производству комплекту�
ющих. Но протестовать нельзя,
это «не этично».

— Так называемый кодекс эти�
ки — это сочетание наглости и
лицемерия президента предприя�
тия и всей его команды, — такую
оценку даёт очередной выдумке
Андерссона первый секретарь
Автозаводского райкома КПРФ
Тольятти Анатолий Анискин. 

Коммунисты считают, что в
этом документе есть прямое на�
рушение прав граждан на сво�
бодное выражение мнений, пре�
дусмотренное ст. 29 Конститу�
ции России. Эту точку зрения
разделяют многие обществен�
ные организации Тольятти. «Ко�
декс этики» направлен прокуро�
ру Автозаводского района А.А.
Николаеву для правовой оцен�
ки. Оценка документу даётся и в
партийной печати.

Какие бы «кодексы» ни пы�
тался внедрить в сознание людей
президент «АвтоВАЗа», массо�
вые протесты нарастают. Недав�
но в Тольятти и Самаре прошли
митинги коллектива «АвтоВАЗ�
агрегата», который подвели к
банкротству. Принятые резолю�
ции направлены не только гу�
бернским и федеральным влас�
тям, но и Андерссону. Ответа нет.
Зачем же он наплёл в своём ко�
дексе столько словес об уваже�
нии к человеку и о недопустимо�
сти дискриминации, если сам не
усвоил даже правил элементар�
ной вежливости.

На одном из последних ми�
тингов Андерссону предложили
билет на проезд по маршруту 
Тольятти — Стокгольм. Он опять
отмолчался.

И этот гражданин ещё пытает�
ся учить нас этике.

Александр ПЕТРОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

«Дети войны»У прилавка

У власти заткнуты уши
В преддверии рассмотрения в

Госдуме проекта закона о «детях
войны» на Орловщине состоялись
митинги и пикеты.

В ГОРОДЕ ОРЛЕ в рамках Всероссийской
акции в поддержку законопроекта о «де�
тях войны» на площади Ермолова прошёл

пикет. В руках у собравшихся плакаты, транспа�
ранты со словами: «Требуем принять закон о
«детях войны»!», «Дети войны» — поколение ге�
роического труда!»

Под красным флагом, горестно задумавшись,
стоят пожилые люди: всё правильно написано,
война отняла у нас детство, власть, обеспечь

нам достойную старость! Но у власти, видимо,
заткнуты уши. 

В пикетах приняли участие депутаты Орлов�
ского областного, городских, районных и по�
селковых Советов народных депутатов, пред�
ставители региональных общественных органи�
заций «Дети войны», «Союз советских офице�
ров», а также коммунисты и сторонники
КПРФ. Жителям разъясняли суть данного зако�
нопроекта и его значимость для данной катего�
рии граждан.

Во время пикетов распространялись газеты
«Орловская искра» и «Правда».

Пресс�служба Орловского обкома КПРФ.

Чья бы корова мычала…

С 1 ЯНВАРЯ Россия ос�
таётся без турецких
апельсинов и мандари�

нов. Турция до последнего вре�
мени являлась крупнейшим
поставщиком в Россию наибо�
лее популярных цитрусовых, в
сезоне 2014—2015 годов (август
— июль) примерно 36% от об�
щего объёма импорта этих
фруктов в РФ приходилось
именно на эту страну. Запрет
на ввоз этой продукции может
привести к дальнейшему росту
цен на российском рынке
фруктов и к увеличению доли
«серого» импорта. Такое мне�
ние высказывали некоторые
специалисты, комментируя
список продэмбарго в отноше�
нии Турции и возможные его
последствия.

В условиях ограничения на
ввоз в Россию из Турции апель�
синов и мандаринов наша стра�
на частично сможет заместить
поставками аналогичной про�
дукции из Марокко и Египта.
Однако тамошним поставщи�
кам будет нелегко оперативно
нарастить объёмы продукции,
так как Россия уже импортирует
весьма существенную долю
фруктов, выращенных в этих
странах. К тому же они скорее
всего воспользуются предоста�
вившейся возможностью про�
дать свой товар подороже.

В любом случае вряд ли стоит
сомневаться, что цены на фрук�
ты существенно возрастут, а ас�
сортимент сократится.

Уже сейчас подорожание со�
ставило от 60 до 100% в зави�
симости от категории продук�

ции. Выполнить же программу
импортозамещения россий�
ским садоводам в ближайшее
десятилетие вряд ли удастся.

По данным департамента
растениеводства, химизации и
защиты растений минсельхоза
РФ, они обеспечивают потреб�
ность населения во фруктах
лишь на 22%. Дефицит отечест�
венной садовой продукции на
сегодняшний день достигает 10
млн. тонн.

Видимо, пришло время
вспомнить об отечественных
садах — в советское время гор�
дости России. Сколько их бы�
ло загублено, заброшено за го�
ды «реформ» с развалом кол�
хозов и совхозов! Восстанав�
ливать сады требуется уско�
ренными темпами.

По мнению агроминистра
РФ А. Ткачёва, для ослабления
зависимости страны от импорта
яблок необходимо заложить са�
ды на 65 тыс. га, что позволит
довести уровень собственного
производства до 80% от общего
объёма потребления. В настоя�
щее время зависимость России
от импорта фруктов составляет
50%. Производим около 3 млн.
тонн фруктов и примерно такое
же количество завозим.

Однако для решения пробле�
мы импортозамещения в этой
сфере потребуется не один год.
Затраты на закладку одного гек�
тара сада интенсивного типа со�
ставляют 2 млн. рублей. При
этом плодоносить он начнёт
только через 5—6 лет.

Елена КРАСНОЛУЦКАЯ.

Цены на фрукты
растут

Продолжая тему

Совесть цвета отходов

Памяти товарища
29 декабря 2015 года на 84�м году жизни скончался собственный

корреспондент «Правды» в Литве, кандидат исторических наук

БИКУЛИЧЮС 
Владас Брониславович

Владас Бикуличюс пришёл в «Правду» в трудные для неё време�
на и на протяжении без малого четверти века наша газета публико�
вала честные и смелые заметки и корреспонденции о непростой
жизни трудового народа в нынешней буржуазной Литве, о реакци�
онной русофобской политике правящего в этой стране режима.

Коллектив редакции «Правды» глубоко скорбит по поводу кон�
чины нашего товарища и коллеги и выражает искренние соболезно�
вания его родным и близким.

ПРАВДИСТЫ.

Резонанс

ДОРОГАЯ РЕДАКЦИЯ
«ПРАВДЫ»! Низкий поклон

вам за статью Виктора Кожемя�
ко «Кощунство чёрной неблаго�
дарности» в 105�м номере газеты
— в защиту памяти Ивана Дани�
ловича Черняховского. Нам, во�
ронежцам, память об этом геро�
ическом советском генерале
особенно дорога. Ведь он стал со
своими отважными войсками
освободителем Воронежа от
гитлеризма. Под его руководст�
вом начато было и освобожде�
ние тех восточнопрусских зе�
мель, которые потом вошли в
состав Польши.

А что же творится теперь?! «В
благодарность» те, кого советские
воины, не щадя своей жизни, спа�

сали от фашизма, сносят памят�
ники освободителям. Да ещё рос�
сийский кинорежиссёр Говору�
хин публично издевается над со�
ветскими полководцами, кото�
рым он, как и все мы, должен
быть вечно благодарен. Какой же
маразм утвердился в нашей стра�
не, в том числе среди тех, кто на�
зывается деятелями культуры…

Но я верю: победа в конечном
счёте будет за Человеком труда и
чести, а не за культом ворюг, ко�
торый ныне изо всех сил насаж�
дается. Успехов вам, дорогие
правдисты, в борьбе за справед�
ливость!

Василий ЧИРИКОВ.
Краевед.

г. Воронеж.

Нам особенно дорого 
имя Черняховского
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ПЕРВОЕ в новом году спе�
циальное заседание мол�
давского парламента, со�

стоявшееся 4 января, было со�
звано по одному вопросу: ут�
верждение кандидатуры пре�
мьер�министра И. Стурзы, пред�
ложенной президентом Н. Ти�
мофти, и нового состава прави�
тельства. Но из 101 парламента�
рия на заседание явились только
47. Кворума не было, заседание
не состоялось. Эта не такая уж
редкая процедурная проблема
стала однако спусковым крюч�
ком к поистине непредсказуе�
мым событиям, ещё более обо�
стряющим многомесячный по�
литический кризис в стране. На�
чался обратный отсчёт, в конце
которого либо будет утверждено
правительство, либо — запущена
процедура досрочных парла�
ментских выборов.

Заседание проигнорировали
не только сильно поредевшая
фракция молдавских коммунис�
тов, но и вышедшие из неё 14 де�
путатов, перебежавших в так на�
зываемую социал�демократиче�
скую платформу, сколачиваемую
олигархом В. Плахотнюком,
мечтающим о кресле премьера, а
в недалёком будущем — и главы
государства (срок полномочий
президента Н. Тимофти закан�
чивается через несколько меся�
цев). Не присутствовали также
депутаты из партии социалистов
и половина депутатов от Демо�
кратической партии.

По мнению парламентариев�
коммунистов, изложенному в
специальном заявлении фрак�
ции, кандидатура И. Стурзы бы�
ла заведомо не проходной и не
оставила выбора депутатам, кро�
ме как «голосовать ногами». 
И. Стурза десять месяцев в 1990�е
годы возглавлял кабмин, но про�
явил беспомощность и был отст�
ранён, кстати, при решающей
роли коммунистов. За прошед�
шие годы он практически не

проживал в Молдавии, оторвал�
ся от понимания стоящих перед
страной проблем и задач и явля�
ется, так сказать, сторонним на�
блюдателем. Заявив о своей яко�
бы аполитичности и технокра�
тизме, он тем не менее успел сде�
лать несколько явно не беззубых
заявлений, которые не способ�
ствуют консенсусу в обществе.
Вместе с ним на должности ми�
нистров пришли бы некоторые
«тени прошлого», заявили ком�
мунисты.

Призыв Партии коммунистов
Республики Молдова о приня�
тии ответственности всем соста�
вом парламента за формирова�
ние технократического, прагма�
тичного, а главное, промолдав�
ского правительства так и не был
поддержан ни справа, ни слева,
говорится в заявлении ПКРМ.
Затягивание процесса формиро�
вания правительства «съедает»
драгоценное для Молдавии вре�
мя, жизненно необходимое для
разработки и принятия всех бю�
джетов, проведения структурной
оптимизации органов управле�
ния, действенной борьбы с кор�
рупцией и организованной пре�
ступностью, реализации неот�
ложных мер в социальных обла�
стях, активной работы на внеш�
неполитических и внешнеэко�
номических направлениях, счи�
тают молдавские коммунисты. 

До 14 января Н. Тимофти дол�
жен подписать указ о назначе�
нии новой кандидатуры премье�
ра, парламент до 29 января —
рассмотреть программу нового
правительства и утвердить его
состав.

А положение только усложни�
лось. Перед самым Новым годом
Конституционный суд Молда�
вии принял постановление, со�
гласно которому формальное
парламентское большинство
имеет право диктовать прези�
денту свою кандидатуру на пост
премьер�министра. Этот стран�

ный суд, состоящий главным об�
разом из граждан Румынии, уже
неоднократно ввергал страну в
тяжёлые, драматические собы�
тия. Для его характеристики до�
статочно будет сказать, что один
из судей, например, прилетел на
голосование из Румынии и по�
сле голосования улетел назад —
такая вот работёнка.

Вот и опять Конституцион�
ный суд своим решением фак�
тически проторил дорогу к влас�
ти диктатору В. Плахотнюку.
Стали понятны некоторые
странные кульбиты молдавской
политики последнего времени,
например, перебежка 14 депута�
тов из фракции коммунистов во
вновь создаваемую В. Плахот�
нюком «социал�демократичес�
кую платформу» на базе финан�
сируемой им Демпартии. Сей�
час в этой платформе насчиты�
вается 35 депутатов, но заявле�
но, что в ближайшие дни их бу�
дет 51 — то самое формальное
парламентское большинство,
которое к 14 января продиктует
Н. Тимофти кандидатуру пре�
мьера В. Плахотнюка. 

Однако в нынешнем молдав�
ском политическом хаосе, атмо�
сфере продажности и войны
всех против всех возможны вся�
кие варианты. Единственное,
что ещё, пожалуй, может выст�
роить события в определённом
направлении, — это разделяемое
большинством политических
сил нежелание довести дело до
досрочных парламентских вы�
боров. Только партия социалис�
тов считает, что досрочные вы�
боры не крах, а надежда на вы�
ход из тупика. 

Правые не хотят досрочных
выборов, потому что убеждены в
победе на них пророссийских
сил — партии социалистов и
«Нашей партии», возглавляемой
Р. Усатым, примаром (главой ад�
министрации) русскоязычного
города Бельцы, второго по чис�

ленности населения города
Молдавии. Левые в лице комму�
нистов неоднократно заявляли,
что досрочные выборы ещё
больше расколют население и
уведут от решения прежде всего
так необходимых Молдавии об�
щегосударственных и общеде�
мократических задач. 

А о том, что задачи наведения
элементарного порядка в стране
стали безотлагательными на фо�
не всё более раскручивающейся
политический чехарды, свиде�
тельствует, в частности, хроника
происшествий. Только что в
центре Кишинёва прогремел
взрыв газового баллона в одном
из кафе, работающем без разре�
шительных документов (эле�
ментарная коррупция). Около
20 человек пострадали, 13 гос�
питализированы с тяжелейши�
ми ожогами.

После новогодних снежных
заносов на неподготовленных
дорогах увеличилось количество
ДТП. В минувшее воскресенье
на одной из центральных магис�
тралей, вблизи села Пересечино,
нерасчищенное дорожное по�
лотно стало причиной аварии, в
результате которой погибли 
33�летняя женщина и её семилет�
ний ребёнок. В аварию попали
5 транспортных средств, среди
которых и микроавтобус с 20
пассажирами. При этом дейст�
вующий министр транспорта и
дорожного хозяйства, член Ли�
беральной партии Ю. Киринчук
считает, что решением всех про�
блем может стать только объеди�
нение Молдавии с Румынией и
«шоковая терапия», о необходи�
мости которой недавно объяв�
лял В. Плахотнюк. При этом сам
министр имеет семейный бизнес
в Румынии, а его жена была
осуждена за налоговые преступ�
ления.

Лев ЛЕОНОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Кишинёв.

Обратный отсчёт
Если до 29 января в Молдавии не будет утверждено правительство, 

в стране состоятся досрочные парламентские выборы

Пульс планеты

● ЛИССАБОН. Четыре вы�
ходных, упразднённых предыду�
щим правым правительством,
возвращаются в календарь Пор�
тугалии. За это проголосовал ле�
вый парламент, избранный по
итогам октябрьского голосова�
ния. Два гражданских и два рели�
гиозных праздника были отмене�
ны в 2013 году в целях бюджет�
ной экономии, которой требова�
ла тройка международных кре�
диторов.

● ВАРШАВА. По всей Поль�
ше прокатились демонстрации в
поддержку СМИ. Тысячи людей
в столице, Вроцлаве, Познани,
Кракове и других городах вышли
на центральные площади на ма�
нифестации против нового зако�
на о СМИ, ужесточающего кон�
троль над государственными
массмедиа. С критикой этого до�
кумента уже выступили много�
численные учреждения ЕС.
Впрочем, несмотря на митинги,
новый закон уже действует. Гла�
вой гостелекомпании TVP назна�
чен Яцек Курски, бывший журна�
лист, а затем депутат парламента
от ныне правящей консерватив�
ной партии «Право и справедли�
вость». Ранее на пост руководи�
теля государственного телевиде�
ния проводился конкурс.

● КАРАКАС. Президент Вене�
суэлы Николас Мадуро объявил
о перестановках в правительстве,
назначив на ключевые посты в
экономическом блоке двух ака�
демиков: минфин возглавит Ро�
дольфо Медина, а вновь образо�
ванное министерство иностран�
ной торговли и инвестиций — Хе�
сус Фариас. Кадровые изменения
были затеяны лидером Болива�
рианской республики на следую�
щий день после того, как новый
оппозиционный парламент со�
брался на первое заседание и из�
брал своим спикером ветерана
оппозиционного движения Энри
Рамоса. Второй день работы На�
циональной ассамблеи ознамено�
вался выносом из её помещений
всех портретов экс�президента
Венесуэлы Уго Чавеса.

(По сообщениям 
информагентств подготовила

Елена МОРОЗОВА).

ПОСЛЕДНИЙ ЛИТОВ�
СКИЙ ПОЕЗД по марш�
руту Вильнюс—Москва

прибыл в столицу России в кон�
це 2015 года не под звуки духо�
вого оркестра, а под недоумён�
ные вопросы: у независимой
Литвы кончились деньги на
поддержание железнодорожно�
го сообщения между двумя ев�
ропейскими столицами? Про�
пускная способность вильнюс�
ского железнодорожного узла
велика, но маршрут Вильнюс—
Минск оставался единствен�
ным международным рейсом.
Поезда из Калининграда в
Москву и обратно следуют
транзитом. Был поезд Виль�
нюс—Санкт�Петербург — его
давно отменили. С отменой
фирменного поезда «Lietuva»
Вильнюс—Москва в восточном
направлении прямого пасса�
жирского железнодорожного
сообщения не осталось.

А ведь давно ли из столицы
Литвы без проблем и с ком�
фортом можно было ехать в
Киев, Симферополь, Харьков,
Львов, Сочи, Витебск, Ригу,
Таллин, Даугавпилс, Варшаву,
Берлин, Париж. Однако поез�
дов, приспособленных к длин�
ным перегонам и долгим мар�
шрутам, в стране уже не оста�
лось. Парк примитивен, как и
расписание: польские «рельсо�
бусы», прицепные чешские

двухэтажные вагоны и одино�
кая рижская электричка…

Большего уже как бы и не на�
до: ОАО «Литовские железные
дороги» сокращает пассажир�
ские перевозки даже по Литве.
Часть пригородных поездов от�
менили, оставив утренние и ве�
черние. Самый длинный марш�
рут остался в портовую Клайпе�
ду. Чиновники говорят о нерен�
табельности. Оказывается, за
последний год перевезено толь�
ко 100 тысяч пассажиров. Дей�
ствительно, не густо. И вспоми�
нается почти фантастическое
время, когда фирменная
«Lietuva» с её великолепным
сервисом в советские времена

ежедневно курсировала, запол�
ненная под завязку.

Никто из нынешних желез�
нодорожных начальников не
решается внятно объяснить
причину происшедшего. В пол�
ном ли развале экономики дело
или над ними витает президент�
ское: «Россия — террористичес�
кое государство с вытекающи�
ми из этого противоестествен�
ными последствиями?»

Владас БИКУЛИЧЮС
(Соб. корр. «Правды»).

г. Вильнюс.
Последний присланный в

«Правду» материал Владаса
Брониславовича.

Вильнюс—Москва: 
поезд больше не придёт

В фокусе — Центральная Азия

ЭНЕРГЕТИЧЕСКАЯ от�
расль, когда�то являвшая�
ся гордостью Киргизии,

всё сильнее погрязает в кризисе.
Благодаря каскаду ГЭС, постро�
енных в 1970—1980�е годы на ре�
ке Нарын, республика не только
обеспечивала собственные по�
требности в электроэнергии, но
и экспортировала её в соседние
страны. Запаса прочности, зало�
женного в советские годы, хва�
тило на двадцать с лишним лет.
Всё это время власти Киргизии
выжимали из отрасли макси�
мальную выгоду, не тратясь ни
на развитие, ни на ремонт объ�
ектов энергетики. За четверть
века в стране не построено ни
одной крупной электростанции,
а износ оборудования на уже су�
ществующих достиг критичес�
кого уровня.

Результатом стал острый де�
фицит электроэнергии. В 2014
году Киргизия была вынужде�
на начать её импорт из Казах�
стана и Таджикистана. Одно�
временно руководство страны
использовало кризисную ситу�
ацию для значительного увели�
чения тарифов. Собранные
средства, как объясняют насе�
лению, пойдут на поддержание
энергетических мощностей в
рабочем состоянии.

В 2012 году ситуация, каза�
лось бы, сдвинулась с мёртвой
точки. Правительства Кирги�
зии и России подписали согла�
шение о строительстве Камба�
ратинской ГЭС�1 и Верхне�На�
рынского каскада ГЭС из четы�
рёх станций. В случае успеш�
ной реализации этих проектов

республика могла полностью
избавиться от дефицита элект�
роэнергии и возобновить её
продажу за рубеж. Но сбыться
этому, видимо, не суждено.
Строительство Камбаратин�
ской ГЭС�1, порученное ком�
пании «Интер РАО», так и не
началось. Возведение Верхне�
Нарынского каскада, которое
взяло на себя ОАО «РусГидро»,
также практически сразу стало
отставать от графика. По состо�
янию на прошлый год было ут�
верждено технико�экономиче�
ское обоснование и построены
некоторые объекты (бетонный
завод, дробильно�сортировоч�
ный комплекс и т.д.), однако
дальше этого дело не пошло.
Киргизская сторона так и не
осуществила отведение земель,
а экономические трудности, с
которыми столкнулась Россия,
и вовсе привели к фактическо�
му замораживанию проекта.

Тем не менее на официаль�
ном уровне говорилось о вре�
менных трудностях, после пре�
одоления которых строительст�
во должно возобновиться. Вот
почему заявление президента
Алмазбека Атамбаева, сделан�
ное им 24 декабря, было вос�
принято как сенсация. Во вре�
мя пресс�конференции глава
Киргизии сообщил, что Россия
в связи с экономическим кри�
зисом не сможет реализовать
проекты. «Поэтому я открыто
сказал Путину, что нам надо ис�
кать нового партнёра. Да и Рос�
сии будет легче — отпадёт одно
из обязательств», — признался
Атамбаев.

Если верить президенту, во�
прос согласован с российским
руководством. Однако для
Москвы этот шаг оказался нео�
жиданным — по крайней мере,
на словах. Пресс�секретарь Пу�
тина Дмитрий Песков заявил,
что проблемы со строительством
гидроэлектростанций действи�
тельно существуют, но «говорить
о принятии каких�то решений
на этот счёт было бы неверно».

Но ждать в Бишкеке не ста�
ли. На совещании правительст�
ва, состоявшемся 31 декабря,
был принят проект постановле�
ния о денонсации соглашений
с Россией. Утвердить или от�
вергнуть его теперь должен
парламент.

Торопливость, с которой кир�
гизские власти приняли реше�
ние, наводит на мысль о её серь�
ёзной подоплёке: либо руковод�
ство республики нашло инвес�
тора, который готов возводить
электростанции, либо им дви�
жет желание выторговать оче�
редную финансовую помощь от
Москвы.

Положение в энергетической
отрасли между тем продолжает
ухудшаться. 23 декабря в резуль�
тате аварии остановился один из
четырёх гидроагрегатов круп�
нейшей в Киргизии Токтогуль�
ской ГЭС, а 28 декабря — вто�
рой. Причиной стало поврежде�
ние кабельных линий, не ме�
нявшихся с момента запуска
станции в 1975 году.

В связи с резким сокращени�
ем выработки электроэнергии
власти заявили о неизбежности
веерных отключений до оконча�
ния ремонтных работ (их обеща�
ют завершить в течение января).
Кроме того, заключена догово�
рённость с Казахстаном о до�
полнительном импорте электро�
энергии. Это, в свою очередь,
может вызвать очередной взрыв�
ной рост тарифов. Как обычно,
за нерадивость руководителей,
позволивших отрасли дойти до
кризисного состояния, придётся
отвечать простым людям.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Бишкек.

Энергетику
завели в тупик

Киргизия денонсирует соглашение с Россией
о строительстве гидроэлектростанций. Дости�
жение республикой энергетической независи�
мости, таким образом, переносится на неопре�
делённый срок. Ситуацию усугубила череда ава�
рий на крупнейшей в стране Токтогульской ГЭС. 

По страницам зарубежной печати

Об ожидаемых в наступившем
году научных достижениях по
традиции написал американский
журнал Nature. 

ШВЕЙЦАРСКАЯ КОМПАНИЯ Climeworks
намерена собирать из воздуха по 75 тонн
углекислого газа ежемесячно и продавать

его парниковым хозяйствам для повышения уро�
жайности, сообщает издание. Канадская Carbon
Engineering, с октября 2015�го занимающаяся сбо�
ром углекислого газа, надеется научиться превра�
щать его в жидкое топливо. 

Должны начаться клинические испытания на
людях методов лечения с использованием техно�
логий корректировки ДНК. Есть надежда, что на�
ука и этика наконец придут к согласию относи�
тельно безопасности и этичности корректировки
генов человека, пишет журналистка Элизабет
Гибни. В ближайшие месяцы выяснится, будет ли
возобновлено финансирование исследований, в
процессе которых повышается опасность вирусов
для понимания механизма эволюции некоторых
патогенов. Эти эксперименты позволят увели�
чить понимание того, как они могут быть уничто�
жены, но критики указывают на риск случайного
высвобождения смертельных вирусов. 

В наступившем году ожидается получение пер�
вых результатов в ходе реализации амбициозного
проекта исследования микробных сообществ,
обещающего выявить беспрецедентный уровень
биологического разнообразия. Нейробиологи на�
деются идентифицировать гены, отвечающие за
регулирование фаз и продолжительности сна,
пролив тем самым свет на нарушения сна и неко�
торые психиатрические болезни. 

Физики в свою очередь полагают, что в 2016 го�
ду у них есть шанс получить первые доказательст�
ва существования гравитационных волн благода�
ря Лазерной�интерферометрической обсервато�
рии гравитационных волн (LIGO, США). Япо�
ния собирается запустить спутниковую обсерва�

торию следующего поколения для исследования
рентгеновского облучения, которая может под�
твердить или опровергнуть утверждение о том,
что тяжёлые нейтрино излучают сигналы от тём�
ной материи. В результате работы Большого ад�
ронного коллайдера могут проясниться предпо�
ложения о существовании новой частицы или об�
наружиться частицы глюония, говорится в статье. 

Кому�то из экспертов посчастливится полу�
чить 50�миллионный грант на исследование бо�
лезней сердца от Google и Американской кардио�
логической ассоциации. Кроме того, некоммер�
ческая организация из Калифорнии «Планетар�
ное общество» планирует запустить в апреле све�
тоуправляемый космический корабль LightSail.

Европейское космическое агентство совместно
с Роскосмосом намерены воспользоваться сбли�
жением орбит Земли и Марса для совместного
полёта к Красной планете.

Китайский Национальный космический науч�
ный центр запустит вторую и третью космичес�
кие станции из запланированных пяти. Первый
квантовый спутник связи отправится в космос в
июне, а телескоп, моделирующий жёсткое рент�
геновское излучение, полетит к концу года. В
сентябре КНР завершит строительство 500�мет�
рового сферического радиотелескопа.

В ноябре Соединённые Штаты Америки выбе�
рут нового президента, напоминает автор статьи.
Если в Белый дом придёт республиканец, могут
быть возрождены проекты захоронения ядерных
отходов в репозитории Юкка Маунтин, а финан�
сирование климатических и социальных иссле�
дований вполне вероятно урежут.

Синхротрон SESAME в Иордании заработает к
концу 2016 года. Кольцеобразный ускоритель ча�
стиц будет вырабатывать интенсивное излучение
для исследования материалов и биологических
структур на уровне атома. А в июне учёные полу�
чат доступ к синхротрону четвёртого поколения
MAX IV в шведском г. Лунд.

(Inopressa.ru).

Чего ждать от науки 
в 2016 году

Вести с Украины

Н АКАНУНЕ, 31 декабря,
в Киеве, как и в других
городах и весях страны,

впервые за много лет народ по�
радовался выпавшему прият�
ному снежку, который создал
необходимую для праздника
атмосферу. Однако на следую�
щий же день всё это было пе�
речёркнуто средневековым
шабашем. Коптящие факелы
только подчёркивали мрак,
сгустившийся над Украиной.
Под каким знаком народ вхо�
дит в год, под таким ему и ма�
яться дальше. 

Если первые марши были
немногочисленными и прохо�
дили в столкновениях с ком�
мунистами, то ныне никто не
препятствовал зловещему ше�
ствию по столице более чем
трёхтысячной озверевшей тол�

пы. Представители партии
«Свобода», «Правого сектора»,
бойцы Добровольческого ук�
раинского корпуса и другие ос�
лепшие от нацистских идей
киевляне прошли с факелами
от парка имени Шевченко до
площади Независимости на
импровизированное вече. 

Подобные шествия после
Майдана стали куда более сла�
женными и организованными,
и проходят они под чётким уп�
равлением с набором привыч�
ных нацистских лозунгов: «Ук�
раина — понад усэ!» (превыше
всего), «Москалей — на ножи!»,
«Памятаяй, чужинець, тут гос�
подар — украинец!» («Помни,
чужак, тут хозяин — украи�
нец!»). Если на Майдане глав�
ным был лозунг «Кто не ска�
чет, тот москаль!», то на банде�

ровском марше — «Всех пособ�
ников России — на виселицу!»

Как признал Андрей Мох�
ник, помощник лидера партии
«Свобода» Олега Тягнибока по
политическим вопросам, совре�
менных украинцев, «особенно
молодёжь», очень «вдохновля�
ют идеи и личность Степана
Бандеры». «Потому что его
мысли актуальны сегодня, во
время украинско�российского
противостояния. Бандера чётко
понимал, кто враги Украины, её
независимости, поэтому мы
считаем, что именно под флага�
ми с портретами Бандеры мож�
но побороть московских окку�
пантов и очиститься от власти,
которая «работает» на Кремль,
— разглагольствовал пан Мох�
ник. — Революция достоинства
2014 года — это всего лишь пер�

вый этап национально�освобо�
дительной революции. Револю�
ция далеко не закончилась, а
будет иметь продолжение на
следующих её этапах. Это хоро�
шо, что большое число украин�
цев начинают понимать, что
Москва — наш реальный и са�
мый беспощадный враг, о чём
мы говорили всегда… У нас идёт
война, война в Донбассе, но не
эта война приоритетна и так
уже нужна Украине. Самая
главная война — это война про�
тив внутренней «пятой колон�
ны» и внутренней оккупации».

Далее на вече участникам
марша внушали, что украинцы
смогут жить хорошо только в
случае отказа от русского язы�
ка, русской культуры, Русской
православной церкви, после
того как убьют «русских в са�

мих себе». Только тогда можно
ждать первые плоды револю�
ции… Над вечерним Крещати�
ком стоял едкий смрад от дыма
тысяч горящих факелов. В за�
вершение вече по команде ат�
рибуты национальной револю�
ции были загашены в только
что выпавшем снеге. А злово�
ние осталось…

Подобные шествия прошли
и в других городах Украины.
На оккупированных киевской
хунтой территориях Донбасса
в них участвовали жалкие куч�
ки неофашистов числом до по�
лусотни, пугавшиеся собствен�
ных теней… 

Б УКВАЛЬНО на следую�
щий день произошло
другое событие, показав�

шее, кто для народа Украины
реальный друг. Из�за сильных
холодов, накрывших страну в
первых числах января, на гра�
ни катастрофы оказался древ�
ний Геническ, город в Херсон�
ской области на берегу Азов�
ского моря. Согласно данным
минрегионразвития, после

резкого снижения температу�
ры 2 января здесь внезапно
упало давление на коммуналь�
ном газопроводе. Сказалась и
нехватка топлива. В итоге поч�
ти у двух тысяч жителей мно�
гоэтажных домов и 400 або�
нентов частного сектора от�
ключились автономные отопи�
тельные приборы. Над здоро�
вьем и жизнью множества лю�
дей нависла реальная угроза…

Внезапно возникшая чрез�
вычайная ситуация требовала
решительных мер. Тут чадящи�
ми факелами не спасёшься… И
у руководства города оставалась
только одна возможность спас�
ти ситуацию. От имени жите�
лей Геническа мэр обратился к
российской стороне с просьбой
обеспечить необходимые по�
ставки газа, не дать жителям за�

мёрзнуть. Ответ из России не
заставил себя ждать. «Мы полу�
чили запрос на поставку газа в
Геническ, поскольку мощнос�
тей газотранспортной системы
Украины недостаточно для
отопления города и Геническо�
го района, и переадресовали
этот вопрос в вышестоящие ор�
ганы власти РФ», — сообщили
технические службы компании
«Черноморнефтегаз». Как рас�
сказывал позже глава организо�
вавшей поставки российского
газа на Украину компании
Игорь Шабанов, после получе�
ния запроса на поставку газа в
Геническ вскоре крымчане по�
лучили указание осуществить
необходимую поставку. «В тот
же день, 4 января, в 22:40 мск
газ в город Геническ подан», —
сообщил Шабанов.

ПОСТАВКИ российского
топлива в украинский го�
род уже превысили 30

тысяч кубометров. При этом газ
подаётся безвозмездно, без вы�
движения каких�либо условий.
Это ли не самый красноречи�
вый ответ инициаторам различ�
ных блокад Крыма с украин�
ской стороны? Крымчане и
впредь обещают компенсиро�
вать пиковое потребление газа в
сильные морозы в населённых
пунктах Генического района. Их
суточный объём в каждом слу�
чае будет зависеть от погоды и
потребностей жителей.

Однако, по утверждению топ�
менеджеров «Нафтогаза» Укра�
ины, всё происходящее в Гени�
ческе якобы не более чем
«фейк». Глава «Нафтогаза» Анд�
рей Коболев заявил, что постав�
ки газа являются лишь «россий�
ской пропагандой».

Ещё один топ�менеджер
«Нафтогаза» — директор по раз�
витию бизнеса Юрий Витренко
— заявил, что «в Херсонскую об�
ласть поставок российского газа
нет». Ему возразил первый заме�
ститель главы генической рай�
госадминистрации Алексей Сы�
щенко, утверждавший, что газ из
России город получает... Однако
позже власти Геническа измени�
ли «показания», заявив, что газ,
который им поставили из Кры�
ма, не является российским, а
он, дескать, самый что ни на есть
украинский, «временно хранив�
шийся в Глебовском подземном
хранилище» (?).

Кстати, по данным «Укр�
трансгаза», только с 26 декабря
по 2 января запасы газа в под�
земных хранилищах Украины
снизились на 663 миллиона ку�
бометров, опустившись до
13,752 миллиарда. А суточный
отбор газа увеличился до 125
миллионов кубометров, что на
50 процентов выше показателей
последней недели декабря. Если
такая динамика сохранится, хо�
лод поставит на грань катастро�
фы не один только Геническ.

Г ОВОРИТЬ языком уль�
тиматумов, выдавая чёр�
ное за белое, тоже стало

традицией украинских влас�
тей. С первых чисел января

Киев публично отказывается
от выполнения минского
комплекса мер, утверждён�
ного «нормандской четвёр�
кой», так как 31 декабря 2015
года закончился срок дейст�
вия перемирия «Минск�2».
Были только разговоры о его
продлении, но документа с
подписями сторон нет. На
этих основаниях украинская
сторона инициировала за�
пуск процесса «Минск�3», за�
явил представитель Украины
в политической подгруппе
контактной группы по урегу�
лированию ситуации в Дон�
бассе Роман Бессмертный.
«С моей точки зрения,
«Минск�3» уже запущен. С 
1 января начался «Минск�3»,
а вы скажете, что он не
оформлен документом. Да,
никакого документа нет, но,
извините меня, философия
процессов внутренних гово�
рит о том, что «Минск�2» да�
же на 50% не соответствует
той проблематике, с которой
столкнулись Украина и мир
на территории украинского
Донбасса», — отметил Бес�
смертный.

Сегодня, в 2016 году, нет во�
обще никакого подписанного
обязывающего документа. А
если нет «Минска�2», значит,
правовой путь Донецка и Лу�
ганска в конституционное по�
ле Украины завершён. После
окончания срока действия
«Минска�2» неизбежно долж�
на прийти война по принципу
«перемирие закончилось —
можно опять воевать». Полу�
чается, что теперь у ВСУ развя�
заны руки.

Видимо, по этой причине с
8 января украинские вояки
ведут обстрелы окраин Гор�
ловки. То и дело возникают
боестолкновения в районе
Зайцево — Жованки. Послед�
ние новости из Новороссии
за 11 января свидетельствуют
о том, что число обстрелов в
зоне вооружённого конфлик�
та сохраняется на прежнем
уровне. Со ссылкой на дан�
ные военной разведки пресс�
служба министерства оборо�
ны Донецкой республики со�
общает: вооружённые силы
Украины, расположившиеся
у линии соприкосновения в
Донбассе, усиливаются отря�
дами боевиков «Правого сек�
тора» и гаубичной артиллери�
ей. Активизировали свою де�
ятельность диверсионные
группы ВСУ.

О ТРАДНО, что сохраня�
ются ещё и другие тра�
диции. Так, ежегодно 

8 января жители Кировограда,
над которым нависла угроза
переименования в Ингулец,
приходят на Крепостные Ва�
лы, где обрели вечный покой
36460 доблестных воинов
Красной Армии, павших в бо�
ях за освобождение этого горо�
да. Почтить память освободи�
телей пришли их боевые по�
братимы, ветераны Великой
Отечественной войны, обще�
ственность города, а также
представители городской орга�
низации Компартии Украины
(на снимке).

После того как собравшиеся
возложили цветы к Вечному
огню у монумента Славы и к
могиле Неизвестного солдата,
коммунисты и ветераны про�
вели митинг.

В.М.Т.

Сквозь дым 
факелов

По традиции начало нового года
ознаменовалось на Украине уже
десятым по счёту маршем нацио�
налистов, приуроченным к дате
рождения Степана Бандеры. 
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Российской Федерации

В канун нового года, объявленного властями Годом кино,
«Правда» обратилась к известным кинематографистам страны
с просьбой поделиться своими мыслями о состоянии отечест�
венного киноискусства и перспективах его развития.

12 января
— 80 лет назад в СССР было

основано Всесоюзное добро�
вольное спортивное общество
профсоюза рабочих железнодо�
рожного транспорта «Локомо�
тив». Ныне — одноимённое
Российское физкультурно�
спортивное общество.

— 75 лет назад родился Влади�
мир Мулявин (1941—2003) — бе�
лорусский певец, народный ар�
тист СССР, основатель и худо�
жественный руководитель ан�
самбля «Песняры» (1969—2003).
13 января

— 150 лет со дня рождения
М.А. Шателена (1866—1957) —
советского электротехника,
члена�корреспондента АН
СССР, Героя Социалистичес�
кого Труда. Участник разра�
ботки плана ГОЭЛРО. Лауреат
Сталинской премии.

— 150 лет назад родился В.С.
Калинников (1866—1901) —
русский композитор, продол�
жатель традиций П.И. Чайков�
ского и композиторов «Могу�
чей кучки».
14 января

— 140 лет назад родился В.З.
(Ладо) Кецховели (1876—1903)
— революционный деятель в
Закавказье, большевик. Один
из организаторов Бакинского
комитета РСДРП, создатель
подпольных типографий (в
том числе «Нины»). Редакти�
ровал газету «Брдзола». Был
убит в тюрьме.

— 130 лет назад родился В.С.
Пустовойт (1886—1972) — со�
ветский селекционер, академик
АН СССР и ВАСХНИЛ, дваж�
ды Герой Социалистического
Труда. Основатель Всесоюзного
НИИ масличных культур (ныне
его имени). Лауреат Ленинской
и Сталинской премий.
15 января

— 45 лет назад в египетском
Асуане состоялись торжества по
случаю завершения строительст�
ва Асуанской плотины, соору�
жённой при экономическом и
техническом содействии СССР.

— 110 лет со дня рождения
П.Д. Грушина (1906—1993) —
советского инженера, акаде�
мика АН СССР, дважды Героя
Социалистического Труда. Ру�
ководил созданием ракеты
первого в мире комплекса про�
тиворакетной обороны. Гене�
ральный конструктор маши�
ностроительного КБ «Факел»
(ныне его имени). Лауреат Ле�
нинской и Государственной
премий СССР.

— 85 лет композитору Мура�

ду Кажлаеву — народному ар�
тисту СССР, лауреату Государ�
ственных премий РСФСР и
Республики Дагестан.

— 85 лет назад родился К.А.
Валиев (1931—2010) — учё�
ный�физик, академик АН
СССР и РАН. Автор трудов по
физико�технологическим про�
блемам микроэлектроники.
Директор Физико�технологи�
ческого института РАН. Лауре�
ат Ленинской премии.
16 января

— 1924 г. — открылась XIII
конференция РКП(б), которая
отвергла троцкистскую попыт�
ку ревизии большевизма и
призвала к укреплению един�
ства партии на основе марк�
сизма�ленинизма.

— 95 лет назад родился Е.А.
Негин (1921—1998) — совет�
ский физик, академик АН
СССР, Герой Социалистичес�
кого Труда. Руководил созда�
нием и испытанием ядерных
зарядов. Главный конструктор
Всероссийского НИИ экспе�
риментальной физики в 1959—
1991 гг. Лауреат Ленинской,
Сталинских и Государствен�
ной премий СССР.

— 105 лет со дня рождения
П.И. Вишнякова (1911—1988)
— советского актёра, народно�
го артиста РСФСР. Работал в
Центральном академическом
театре Советской Армии. Сни�
мался в фильмах «Золотой
эшелон», «Возвращение», «Ес�
ли ты прав» и др.
17 января

— Юбилей Татьяны Карпо�
вой (1916 г.) — народной арти�
стки СССР, актрисы Москов�
ского академического театра
им. Вл. Маяковского (с 1939 г.).
Снималась в фильмах «На под�
мостках сцены», «Ольга Серге�
евна»» и др. Лауреат Сталин�
ской премии.

— 55 лет со дня злодейского
убийства Патриса Лумумбы
(1925—1961) — первого пре�
мьер�министра независимой Ре�
спублики Конго (современный
Заир). Национальный герой
страны, основатель партии На�
циональное движение Конго.
18 января

— 140 лет со дня рождения
Мешади Азизбекова (1876—
1918) — деятеля революцион�
ного движения в Азербайджа�
не, одного из 26 бакинских ко�
миссаров, расстрелянных анг�
лийскими интервентами и эсе�
рами в 1918 году.

— День прорыва блокады Ле�
нинграда (1943 г.).

— 55 лет назад в ходе 6�й со�
ветской антарктической экс�
педиции на побережье Земли
Королевы Мод (80 км от бере�
га моря Лазарева) была откры�
та полярная станция Новолаза�
ревская.
19 января

— 105 лет назад родился А.В.
Софронов (1911—1990) — со�
ветский поэт, драматург, пуб�
лицист, Герой Социалистичес�
кого Труда. Главный редактор
журнала «Огонёк» в 1953—
1986 гг. Лауреат Сталинских
премий и Государственной
премии РСФСР.
20 января

— 95 лет назад ВЦИК
РСФСР издал декрет «Об обра�
зовании Дагестанской АССР».
Ныне Республика Дагестан в
составе РФ.

— 55 лет назад (1961 г.) в
посёлке Листвянка Иркут�
ской области был организован
Лимнологический институт
Сибирского отделения АН
СССР для изучения режима и
биопродуктивности водных
ресурсов Сибири, прежде
всего Байкала.

— 90 лет назад родился В.И.
Воротников (1926—2012) —
советский политический и го�
сударственный деятель, Герой
Социалистического Труда.
Чрезвычайный и Полномоч�
ный Посол СССР в Республи�
ке Куба (1979—1982), Предсе�
датель Совета Министров
РСФСР (1983—1988), послед�
ний Председатель Президиума
Верховного Совета РСФСР
(1988—1990). Член Политбюро
ЦК КПСС с 1983 года.
21 января

— 92�я годовщина со дня
смерти Владимира Ильича 
Ленина.

— 95 лет назад СНК принял
декрет «О социальном обеспе�
чении рабочих и служащих и
членов их семейств».

— 95 лет со дня основания
Итальянской коммунистичес�
кой партии.

— 110 лет назад родился
И.А. Моисеев (1906—2007) —
выдающийся советский ба�
летмейстер, народный артист
СССР, Герой Социалистичес�
кого Труда. Основатель и ху�
дожественный руководитель
Ансамбля народного танца
СССР (с 1937 г.) Ныне Госу�
дарственный академический
ансамбль народного танца его
имени. Лауреат Ленинской,
Сталинских и Государствен�
ных премий СССР и РФ.

10 дней календаря

Юрий НАЗАРОВ,
народный артист России:

— Я советский человек. Для
меня искусство — это не ка�
кая�то развлекаловка, а про�
свещение и служение просве�
щению. Между тем уже много
лет подряд мы видим, что в
жизни нашей страны торжест�
вует иное: воспевание мамо�
ны, культа денег, наживы. Вот
в какую сторону изменилась
жизнь, а вместе с этим произо�
шло и падение искусства.

Звучит у меня в душе Тют�
чев:

Ложь, злая ложь
Растлила все умы,
И целый мир
Стал воплощённой ложью!..

А в центре этой лжи нынче
— антисоветизм, антикомму�

низм, русофобия. Случаются
и хорошие, достойные филь�
мы, но их мало кто видит. А
показывают людям в течение
почти тридцати лет такое, что
никак не способствует возвы�
шению их духа и морали. И
воспитывается не любовь к
Родине, а презрение или даже
ненависть.

Вот Владимир Меньшов от�
казался вручать премию за
фильм «Сволочи», в котором
содержится вопиющая ложь о
времени Великой Отечествен�
ной войны. Я восхищаюсь по�
ступком Владимира Валенти�
новича. Но, к великому сожа�
лению, не очень�то много та�
ких поступков в нашей кине�
матографической среде. А лжи
в кино много.

Я думаю, чтобы изменить к
лучшему наше искусство, в том

числе и кино, надо коренным
образом изменить жизнь. Что�
бы в основе жизни нашей бы�
ли справедливость и высокая
нравственность.

Георгий ДАНЕЛИЯ,
кинорежиссёр,
народный артист России:

— Сегодня во всём мире, по�
моему, очень большой дефи�
цит добра. И в этом значитель�
ная «заслуга» кинематографа.
Как известно, Ленин назвал
кино важнейшим из искусств.
Оно и сейчас, включая телеви�
зионную часть его, остаётся та�
ковым. Ведь то, что происхо�
дит на экране, оказывает ог�
ромное влияние на то, что про�
исходит в жизни, причём воз�
действие экрана особенно
сильно на молодое поколение.

Да, во многом плохом и даже
ужасном, с чем сталкиваемся
мы сегодня в жизни, есть вклад
кинематографа с его порази�
тельной жестокостью, циниз�
мом, отрицанием морали. Так
что, думая о наступающем го�
де, который к тому же объяв�
лен Годом кино, скажу следую�
щее. Хочу, чтобы появились
картины, которые соответст�
вовали бы подлинному своему
предназначению — нести лю�
дям красоту и добро. И чтобы
появлялись такие картины, не�
сущие добро, не только в Год
кино, а, так сказать, на посто�
янной основе.

Нести добро — вот главное

Если бы постоянно шли
лучшие советские фильмы!

Юрий СОЛОМИН,
народный артист СССР, 
художественный руководитель
Государственного 
академического Малого театра:

— Вот что прежде всего по�
желал бы я тем, кто занимается
организацией Года кино. Не
теряя времени, с первого меся�
ца этого года, сделайте так,
чтобы на основных каналах те�
левидения, буквально еже�
дневно, показывались лучшие
фильмы из нашего богатства
советских лет. Их ведь много,
очень много, а нынешняя мо�
лодёжь в большинстве своём с
ними почти или даже вовсе не
знакома. И чем заполнен теле�
экран изо дня в день, к сожале�
нию, мы хорошо знаем…

А мне вот недавно посчаст�
ливилось опять посмотреть
«Волгу�Волгу», и признаюсь:
радость моя была чрезвычайно
велика. Такая радость всегда
бывает при встрече с истинно
талантливым искусством.

Не говорю уж о том, что я
встретился с любимыми и дав�
но вошедшими в мою жизнь ар�
тистами. Великий Игорь Вла�

димирович Ильинский когда�
то пригласил меня, начинаю�
щего актёра, в свой спектакль
«Ревизор» в Малом театре — на
роль Хлестакова. С Андреем Ту�
тышкиным, достойным партнё�
ром Любови Орловой, позднее
я вместе снимался в одной из
первых для меня кинокартин. А
Оленин, играющий водовоза в
«Волге�Волге», служил в Малом
театре, когда меня туда приня�

ли, и мы любовно называли его
дядя Кузя…

Вспоминаю всё это к тому,
что «Волга�Волга» и другие та�
лантливейшие фильмы созда�
вались людьми не из какого�то
доисторического прошлого, а
достаточно близкими к моему
и другим, более молодым сего�
дняшним поколениям. Но
фильмов таких сегодня не со�
здаётся и, что ещё горше, они
редко показываются. Об этом
всерьёз надо думать и что�то
серьёзное предпринимать.

Выскажу и ещё одну мысль,
которая давно беспокоит меня.
Кино ведь призвано не только
развлекать, это не только со�
ревнование в мастерстве худо�
жественных талантов. Кино —
это воспитание нации! А давай�
те�ка скажем честно, каких лю�
дей воспитывает большинство
произведений сегодняшнего
кино? Чему они учат? К чему
зовут? Что оставляют в душе?

Вопросы эти требуют нели�
цеприятных ответов и реаль�
ных, действенных мер. Во имя
должного воспитания нации,
ради её нравственного и духов�
ного здоровья. 

В нашем кино есть высоты,
на которые следует равняться
Зинаида КИРИЕНКО,
народная артистка России:

— В литературе и в любом
виде искусства есть своя клас�
сика. Признанная, бесценная.
Есть она и в кино. Однако се�
годняшнее отношение к ней
очень меня огорчает.

По моим наблюдениям, мо�
лодёжь зачастую даже не пред�
ставляет, что по�настоящему
ценно в том или ином кино�
произведении, хотя далеко не
каждое из них имеет право на�
зываться произведением ис�
кусства. И классику от поделок
многие не могут отличить, по�
тому что глаза сильно «замы�
лены».

Может быть, стоит ввести в
школах специальные уроки
кино, на которых показывать
ребятам лучшие киноработы,
где отразилась не только исто�
рия нашей кинематографии,
но также история страны. По�
казывать и разъяснять доход�
чиво их силу, их значение.

Я всегда с волнением смот�
рю на фотографии 30�х годов,

где люди шагают под лозунга�
ми «Мы идём смотреть «Чапа�
ева»!» Вот эти люди и победи�
ли потом в той страшной, ве�
ликой войне, потому что они
смотрели такие фильмы и бы�
ли духовно наполнены ими.

Вспомните «Семеро сме�
лых». Разве это не порыв моло�

дой страны к своему будуще�
му? Люди ждали лучшего, хо�
тели лучшего и шли на подви�
ги, чтобы это лучшее скорее
наступило…

Меня сильно огорчает от�
ношение к нашей классике не
только зрителей, но и самих
кинематографистов. Это от�
ношение я называю фриволь�
ным. Именно оно порождает
участившиеся ремейки, то
есть переделки на свой лад ис�
пытанных временем талант�
ливых созданий прошлого.
Как правило, ничего интерес�
ного и достойного из этого не
получается.

А в театре что происходит?
«Переделка» Чехова и Остров�
ского до безумия наглыми
дельцами неузнаваемо искажа�
ет в полном смысле великие
произведения. И такое остаёт�
ся безнаказанным!

Нет, господа, поумерьте ва�
ше экспериментирование. В
противном случае молодёжь
вскоре окончательно переста�
нет различать, что такое хоро�
шо и что такое плохо.

Причины падения
в изменившейся жизни

А о чём вы хотите спросить известных деяте#
лей отечественного кино? Что думаете о его
нынешнем состоянии? Начатый разговор мы
намерены продолжить. Ждём ваших откликов!

ЗА МИНУВШИЕ ЧЕТВЕРТЬ ВЕКА
капиталистических реформ кино�
производству был нанесён такой

ущерб, что не приходится говорить о воз�
рождении отрасли в силу одних только
властных пожеланий. Капитализация
киноискусства фактически провалилась.
Речь не только о материальной базе —
находятся же деньги на осуществление
многочисленных затратных проектов, не
оправдывающих больших ожиданий.
Речь и о моральной стороне вопроса.

Вспомним, министерство экономиче�
ского развития РФ в своё время настояло
на том, что съёмки фильмов, их прокат и
обустройство кинозалов — это дело част�
ного бизнеса. И тут же начался обвал ки�
нопроизводства. Студии быстро пришли
в упадок, прокат развалился, тысячи ки�
нотеатров были распроданы за бесценок
частным предпринимателям и преврати�
лись в автосалоны и ночные клубы. Ки�
ноустановки пошли на металлолом. На
пленуме Союза кинематографистов бы�
ли приведены впечатляющие цифры: се�
годня в России 50 миллионов человек,
чтобы посмотреть фильм на большом эк�
ране, должны воспользоваться услугами
железной дороги. Выросло целое поколе�
ние, которое никогда не было в кино.

Нужны ли кинозалы в эпоху Интерне�
та, когда любой фильм можно посмот�
реть келейно, у себя дома, не вставая с
дивана? Казалось бы, новые времена
диктуют новые правила: технократичес�
кая эпоха ведёт к индивидуальному «по�
треблению продукта» в Интернете и, ста�
ло быть, меняет природу восприятия
фильма. Но не проигрывает ли от этого
само кино — искусство по своей природе
массовое и демократичное? Зрительный
образ на киноэкране — мощный источ�
ник эмоционального воздействия, кото�
рый заставляет нас забыть о себе и пол�
ностью отдаться коллективному чувству.

Нередко приходится слышать, что ху�
дожественный фильм — это всегда миф.
На самом деле мыслящий кинематограф
ближе других искусств к реальной жизни.

Пример тому — советское кино, кото�
рое было теснейшим образом связано с
действительностью, открывая в ней та�
кие явления и события, которые говори�
ли о преобразовании мира и человека.
Оно было источником позитивной
энергии, веры в человека, любви к жиз�
ни. И катарсис, нередко переживаемый
зрителем, служил той же цели. Именно

поэтому кинематограф в СССР быстро
поднялся до высот подлинного искусст�
ва, приняв на себя воспитательную и
просветительную миссию литературы и
вместе с тем освоив те средства экран�
ной выразительности, которые форми�
руют язык кино. Отсюда и громадный
авторитет советского кино во всём мире.
В антологию мирового искусства вошли
выдающиеся фильмы: «Броненосец «По�
тёмкин» С. Эйзенштейна, «Мать» В. Пу�
довкина, «Земля» А. Довженко, «Чапа�
ев» Г. и С. Васильевых, кинотрилогия о
Максиме Г. Козинцева и Л. Трауберга,
«Комсомольск» С. Герасимова, «Депутат
Балтики» А. Зархи и И. Хейфица. Они
не только свидетельствовали о больших
возможностях самого молодого из ис�
кусств, но и пропагандировали идеоло�
гию первого социалистического госу�
дарства, естественно, пользуясь громад�
ным успехом у себя дома. Памятны кад�
ры старой хроники, в которых целые ко�
лонны людей движутся с плакатами
«Мы идём смотреть «Чапаева».

Кино было не безделкой и не развлече�
нием, а окном в жизнь для каждого зри�
теля, от мала до велика. И люди стреми�
лись жить такой же полной и насыщен�
ной жизнью, как герои любимых филь�
мов. Кем были эти герои? Тружениками,
созидателями своей страны и своей судь�
бы, неотъемлемой от судьбы народной.
Ткачиха Таня Морозова в «Светлом пути»
Г. Александрова и учитель Степан Лаутин
в «Учителе» С. Герасимова, танкист Клим
Ярко в «Трактористах» И. Пырьева и
шахтёр Харитон Балун в «Большой жиз�
ни» Л. Лукова, председатель сельсовета
Александра Соколова в «Члене прави�
тельства» А. Зархи и И. Хейфица и теле�
графистка Машенька Степанова в «Ма�
шеньке» Ю. Райзмана представлялись
такими же реальными лицами, как лёт�
чик Валерий Чкалов, ткачиха Дуся Вино�
градова или метростроевка Татьяна Фё�
дорова. Годы войны, послевоенного
строительства и дальнейшей созидатель�
ной жизни дали своих героев — эстафета
преемственности чувств, мыслей, идей
не прерывалась на советском экране
вплоть до конца 1980�х годов.

Буржуазно�капиталистический пере�
ворот на корню уничтожил эту тради�
цию. В ходе так называемых реформ ки�
но быстро утратило свою связь с жизнью,
стало делом узкого круга профессиона�
лов и ценителей. Зрители прикипели к

Интернету и телевидению, и с культом
кино было покончено. Публике стали так
упорно внушать, что всякий фильм те�
перь — это только приложение к рекла�
ме, что она перестала воспринимать кино
как продукт духовной и умственной дея�
тельности. Да и уровень телефильмов то�
му способствовал. В результате такой по�
литики кино потеряло статус искусства в
глазах зрителя.

Теперь, когда государство намеревает�
ся вернуться в сферу кинопоказа, оказа�
лось, что всю инфраструктуру надо под�
нимать заново. Фонд кино, созданный
несколько лет назад для оживления ки�
нопроизводства, объявил сбор заявок от
субъектов Федерации на финансирова�
ние и обустройство кинозалов в малых
городах и крупных поселениях. Предва�
рительный опрос показал, что таких за�
явок наберётся до тысячи. Решено общи�
ми усилиями за год открыть в регионах
100—150 кинозалов. Объявлен конкурс
на получение безвозвратных субсидий в
размере 5 миллионов рублей на органи�
зацию или же модернизацию кинотеат�
ров в городах с населением свыше 100
тысяч человек. Средства будут выделять�
ся на установку нового цифрового и зву�
кового оборудования, систем 3D�показа,
киноэкранов и кресел.

Можно предположить, что придётся
выкупать здания бывших кинотеатров у
собственников, завладевших ими когда�
то. Так что расходы предстоят немалые.
Сложность и в том, что бизнес в нашей
стране — священная корова. Намерева�
лось, к примеру, министерство культуры
ввести НДС на демонстрацию зарубеж�
ных фильмов, но отступилось. Удалось
только подписать с прокатчиками со�
глашение о том, что доля российских
фильмов в кинопрокате достигнет в
этом году 20%. Но наберётся ли доста�
точно картин и какого они будут качест�
ва? Кстати, Фонд кино за качество не
отвечает — это дело министерского де�
партамента кинематографии.

Чем отмечено современное отечест�
венное кино? Прежде всего мизантро�
пией и пессимизмом, ненавистью к
идеям коммунизма и практике социа�
лизма, презрением к человеку как не�
кой ошибке природы, мифотворчест�
вом, способным «ударить по нервам»,
поразить нездоровое воображение.
Большое место занимают криминаль�
ные сюжеты с уклоном в патологию.
Возникло так называемое альтернатив�
ное кино, претендующее на художест�
венное новаторство, но при этом про�
тивопоставившее себя гуманизму ис�
кусства и выходящее за рамки киноэс�
тетики. На другом полюсе — поделки
режиссёров�ремесленников, использу�
ющих только зрелищную сторону кино

и ориентированных на незамысловатые
сюжеты или пошлые анекдоты.

Уровень массовой продукции, особен�
но в сфере телекино, удручает своей при�
митивностью. Утрачены все приёмы ме�
тафорического кино, забыты даже эле�
ментарные способы монтажа. Целые
эпизоды снимаются статичной камерой с
одной точки. Крупные планы не несут
никакой смысловой нагрузки. О роли
цвета и света, этих важнейших элементов
экранной выразительности, нет ни ма�
лейшего понятия. Звуковое оформление
небрежно и приблизительно. Во многих
фильмах вообще не чувствуется режиссу�
ры как организующей силы. Действие
проседает и разваливается, актёры играют
словно бы в пустоте, не общаясь с партнё�
рами. Что же касается сюжетов, они зача�
стую далеки от всякой логики, будь то ло�
гика жизни или жанра. Сказывается пол�
ное отсутствие редактуры, важнейшей со�
ставляющей кинопроизводства. Всё это
возвращает нас к тем временам, когда су�
тью киносеанса была лишь сама по себе
движущаяся картинка. Как сказал недав�
но один критик: «Кино началось как ат�
тракцион и кончается как аттракцион».

Когда�то киностудии страны воспри�
нимались всеми как громадные художе�
ственные мастерские. Общий климат,
несомненно, влиял на уровень всей про�
дукции, поднимал планку возможнос�
тей каждого художника. В золотые вре�
мена советского кино всякий участник
съёмочного процесса стремился к свое�
му потолку. Люди творчески и духовно
росли вместе со всей отраслью. Сейчас
идёт обратный процесс: разрушается
профессиональная среда — рушится и
отдельная личность.

Да и о каком созидании можно гово�
рить, если подорваны сами критерии че�
ловеческой культуры? В таких условиях
даже сознательному сложившемуся мас�
теру трудно уберечься от мизантропии,
наплевательства и цинизма. В атмосфере
равнодушия, нетребовательности, при�
близительности намерений невозможно
сохранить свою душу, свой творческий
потенциал. Горько и страшно смотреть
такие фильмы, как «Орлеан» А. Прошки�
на, «Милый Ганс, дорогой Пётр» А. Мин�
дадзе, «Географ глобус пропил» А. Веле�
динского. А ведь всё это отмочили мэт�
ры, профессионалы.

Результат предсказуем. Московский
школьник посмотрел фильм «Географ
глобус пропил», пошёл в школу с отцов�
ским ружьём и застрелил учителя, при�
чём именно географа. Теперь у мэтра по�
явился подражатель: начинающий ре�
жиссёр А. Петрухин снял не менее отвра�
тительный фильм «Училка». Надо ли по�
казывать такие уродства? Может, лучше
поберечь людей, не отнимать у них время
и душевные силы?

Тем не менее организаторы Года рос�
сийского кино пузырятся оптимизмом.
Рассуждают о подъёме отрасли, появле�
нии новых шедевров и даже о возрожде�
нии золотого века российского кино. Не
очень верится в осуществление этих пла�
нов. Как бы рынок в очередной раз их не
«отрегулировал».

Лариса ЯГУНКОВА.

Вопросы задавал и ответы записал Виктор КОЖЕМЯКО.

Заметки по поводу

Где ты, золотой век
отечественного кино?

Указом президента РФ наступивший 2016#й объявлен Го#
дом российского кино. Из первых лиц государства сформиро#
ван оргкомитет по осуществлению этого проекта. В конце года
состоялся пленум Союза кинематографистов, посвящённый
тому же событию. Речь шла о развитии и продвижении отече#
ственного кино, об укреплении его позиций в обществе.

С ЕЙЧАС трудно себе
представить, что по
просьбе местных жите�

лей глава правительства при�
дёт к ним на встречу. А В.И.
Ленин приехал. Встреча со�
стоялась в доме жителя Горок
В.А. Шульгина. На тот мо�
мент это был самый большой
дом в деревне. Жители были
бедны и все вместе собирали
керосин для лампы, ведь эле�
ктричества тогда в деревне не
было.

Владимир Ильич, высту�
пая, говорил о молодой Со�
ветской республике, о необ�
ходимости укреплять союз
рабочих и крестьян. Ленин
посоветовал крестьянам объ�
единиться для коллективной
обработки земли.

В помещении, где собра�
лось много людей, стало душ�
но, и висячая керосиновая
лампа начала гаснуть. Заме�
тив это, Владимир Ильич
предложил провести в крес�
тьянские дома деревни Горки
электричество. Он тогда сам
набросал план электрифика�
ции деревни, который до сих

пор хранится в доме�музее
Шульгина. Уже 20 июля того
же 1921 года в Горках был
большой праздник — зажг�
лись «лампочки Ильича». 

Проводя аналогию между
событиями почти столетней
давности и современным
днём, диву даёшься, насколько
была открыта и деятельна
власть в то время. Судите сами.
Глава правительства лично, по
просьбе местных жителей,
приходит с ними поговорить,
собирает наказы, которые тут
же воплощаются в жизнь, не�
смотря на суровое, лихое вре�
мя. Сейчас же власть явно за�
крывается от народа. 9 января
остаётся для коммунистов 
Ленинского района днём па�
мяти и примером, как надо ве�
сти работу. Так, как глава 
молодого социалистического
правительства В.И. Ленин,
имя которого носит район в
Московской области.

Владимир ГЛОТОВ.
Секретарь Ленинского 

райкома КПРФ Московской
области.

Красные даты

И зажглись в Горках
«лампочки Ильича»

Коммунисты Ленинского райкома КПРФ
отметили 9 января 95#ю годовщину выступ#
ления В.И. Ленина в доме Шульгина, что
находится в деревне Горки Ленинского му#
ниципального района Московской области.


